

le trèfle, les légumes, sont des plantes à grandes feuilles et qui couvrent entièrement le sol *quand elles poussent bien*. Elles garnissent, elles tapissent tellement la terre qu'elles font dommage au chiendent en le privant de l'air dont il a autant besoin que les autres plantes. Il n'en est pas ainsi des grains, surtout du blé, qui sont plus clairsemés et donnent au chiendent plus les chance.

Si les plantes à grandes feuilles et à grosses tiges sont chétives, si elles poussent lentement et couvrent mal le sol, le chiendent prend le devant et pousse tant qu'il veut. Plus ces plantes sont faibles, plus il prend de force, parce qu'alors l'air et la lumière ne lui font pas défaut.

Nous devons donc nous abstenir de cultiver le blé ou d'autres plantes semblables dans une terre salie par le chiendent ; et si nous y cultivons des plantes à grandes feuilles pour l'étouffer nous devons les nourrir assez richement pour leur donner la force nécessaire. Sans cela on reculerait au lieu d'avancer. Mais ici se présente, à première vue, une difficulté. Le chiendent aime autant que les pois, le trèfle et les patates, une terre riche. Ne profite-t-il pas autant de l'engraisement de la terre que les plantes utiles qu'on lui oppose ?